

V. Questions de stratégie

Les échanges entre le Canada et l'Inde, dans les domaines du commerce et des investissements, ne sont pas représentatifs des possibilités qui existent pour ces deux partenaires commerciaux. Le développement économique et les intérêts commerciaux du Canada en Inde sont limités par les facteurs suivants :

- **La connaissance des marchés** - Les possibilités du marché indien ne sont pas très bien connues au Canada. De la même façon, la capacité concurrentielle du Canada n'est pas très bien connue en Inde. Par conséquent, de nombreux concurrents du Canada, qui ont donné une plus grande priorité aux situations politique et commerciale de l'Inde, risquent d'être en meilleure position pour profiter des débouchés qu'offre ce marché en plein essor.
- **La complexité du milieu des affaires en Inde** - Le marché de l'Inde possède des caractéristiques (pratiques et installations commerciales) qui peuvent sembler de prime abord rebutantes aux entreprises canadiennes lors de leurs premières approches. Les timides ou les indécis n'ont pas leur place en Inde. En règle générale, les gens d'affaires canadiens n'ont pas su aller au-delà de leurs premières impressions dans le cas de l'Inde.
- **L'accès au marché** - En dépit des importantes réformes économiques mises en place, un certain nombre d'obstacles rendent encore difficile l'accès au marché indien. Les taux tarifaires relativement élevés, les problèmes liés à la protection de la propriété intellectuelle et les exigences locales en matière d'octroi de licence sont autant de facteurs qui peuvent entraver l'accès au marché indien.
- **Le financement** - Le caractère limité des mécanismes de financement mis à la disposition des sociétés canadiennes désireuses de faire des affaires en Inde restreint également l'accès au marché indien. En matière de financement, les difficultés vont de l'obligation faite aux petites et moyennes entreprises de financer leurs comptes clients, aux risques que doivent assumer les multinationales dont les investissements se chiffrent à des milliards de dollars.
- **Le risque politique et économique** - La situation politique et économique de l'Inde comporte certains risques inhérents. Ces risques tiennent entre autres à la stabilité du gouvernement au pouvoir, aux tensions régionales, aux luttes communales, au rythme des réformes économiques et à la situation financière de l'Inde. La situation s'est beaucoup améliorée au cours des trois dernières années, sur presque tous les fronts, mais le risque politique et économique n'est pas disparu, comme en témoigne le